
该专项实施区域为原集中连
片特殊困难地区县（市）、原国家
扶贫开发工作重点县。学生需同
时具备以下条件：（1）符合今年统
一高考报名条件并已参加今年高
考报名；（2）本人具有我省实施区
域当地连续 3 年以上户籍，其父

亲或母亲或法定监护人具有当地
户籍；（3）本人具有户籍所在县高
中连续3年学籍并实际就读。

录取形式：公安类等对考生
有特殊招生要求的高校或专业安
排在本科提前批录取，其他院校、
专业安排在本科批录取。录取分

数原则上不低于我省普通类本科
录取控制分数线。生源不足时，
可填报征集志愿，如仍不足，可按
规定，在普通类本科录取控制分
数线下 20 分以内按志愿从高分
到低分投档录取。

@Zodiac：农贸市场多处于
街巷腹地，停车难显而易见，改造
过程中是否考虑增设停车位？农
贸市场往往异味重，改造时可否
考虑加装新风系统？

@秋色赋：改造要“面子”也

要有“里子”。我们白领一族下班
较晚，还经常加班，与农贸市场经
营时间错位，是否可适时延长市
场经营时间？听说有外地市场还
推出“下班晚也有新鲜菜”服务，
让晚下班的白领不再“挑剩的”，
本地市场是否可借鉴？

@如歌的行板：现在生活水
平好了，有时想买海鲜尝尝（酒店
又太贵），结果一般的农贸市场还
没有，得去大一些的市场或超
市。能否考虑在一些市场增设海
鲜专柜？

本报讯（株洲晚报融媒体记者 胡文洁）5月24日，市委常委会会议审议通过《株洲市城区农贸市场改造提升三
年行动计划（2021-2023年）》，直面当前城区农贸市场存在的问题，全力补短板，力争用三年时间新建一批农贸市
场，并对50余个农贸市场进行改造提升，不断满足人民群众需求。

类别一：国家专项计划招生

“社会街长”上任
这是个什么官？

本报讯（株洲晚报融媒体记者 伍靖雯
通讯员 李向红）郭晨雪是天元区嵩山路
街道白鹤社区的一名志愿者，5 月 26 日
一早，她从市城管局副局长丁奇志手中
接过长江北路“社会街长”的聘任证。“社
会街长”是我市城管部门推进精细化示
范街区创建工作的一项新举措，当天共
有首批两名“社会街长”上岗。

今年初，市城管局提出城市管理精
细化示范街创建工作，通过申报、测评，
完成了首批两条精细化示范街的创建，
分别为天元区长江北路（长江广场—嵩山
路口）、芦淞区七一路（人民路口—沿江路
口）。七一路“社会街长”为芦淞区学堂冲
社区工作人员周舟。

两条示范街的“街长”，都由所在区
城管局局长担任，方便协调所在示范街
的环卫、市政、灯饰照明、绿化、行政执法
等城管类工作，加强部门内部联动，建立
问题发现和处置的快速反应机制。

除“街长”外，每条示范街还从普通
市民中推选出“社会街长”，收集民意，解
决问题，深度参与城市管理。“对群众反
映的问题，能在现场解决的现场解决，解
决不了的，第一时间收集反馈给城管部
门。”郭晨雪说。

“企业服务联盟”成立
这是个啥组织？

本报讯（株洲晚报融媒体记者 任远）
5月25日，株洲市企业服务联盟成立，株
洲市中小企业发展服务中心等72家企业
服务机构成为首批会员。

株洲市企业服务联盟是由市工信局
指导发起，县市区中小企业服务中心、公共
服务平台、产业集群窗口平台、优秀服务机
构、创业创新基地自愿加入形成的开放性、
非盈利性联合组织。

市中小企业发展服务中心相关负责
人介绍，进入“三高四新”重要战略期，“两
化”融合、工业互联网、智能制造等领域喷
发的新动能，为企业转型升级指明了发展
方向，同时也对日益个性化、专业化、多样
化的企业服务提出更多更高的需求。

近年来，我市坚持“政府搭建平台，
平台汇集资源，资源服务企业”的理念，
基本建成覆盖全市企业的公共服务平台，
构建了“1+10+N”的服务体系，拥有各类
服务主体超500家，服务机构从业人员超
1万人，每年服务活动超1000场次，服务
企业超10000家。

城事
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▲郭晨雪获聘“社会街长”。 记者 伍靖雯 摄

我市实施城区农贸市场改造提升三年行动计划

来看看哪些市场要焕新

现状

超四成农贸市场老旧

目前，我市城区共有农贸市
场 55 个(不含 3 个批发市场），营
业面积约20万平方米，经营摊位
6000 多个。产权属国有、集体、
私有的各13个、7个、35个。

2017年至2019年，我市开展
旧城提质行动，对19个城区农贸
市场进行了部分改造，取得一定

成效。如，2017 年，石峰区采用
回购回租老旧农贸市场经营管理
新模式，完成了对湘天桥、九圆、
天源、铜塘湾等农贸市场的产权
回租和提质改造，推动这些农村
市场从“脏、乱、差”到“洁、亮、齐”
的大提升。

然而，整体来看，我市城区农

贸市场仍存一些问题。主要包
括，系统规划少，建设管理缺乏统
一标准；权属产权多，国有、集体、
个人产权商铺交织，管理难度大；
部分市场年久失修，超过 40%的
城区农贸市场建于上世纪八九十
年代，有的甚至更早，基础配套不
足，维护压力大。

破局

新建、改造、智能化
上述《行动计划》明确，我市

将按照“政府引导、民间参与、市
场运作”的原则，利用三年时间，
对城区农贸市场全面实行标准化
提质改造，促进市场硬件提档、管
理升级，形成布局合理、设施先
进、功能完善、管理规范、环境优
美、购物方便、食品安全、群众满
意的城区农贸市场新格局。

新建一批农贸市场。我市将
结合城市总体规划，综合考虑城
市基础设施建设、按每辐射1万人
口建设一个农贸市场的密度，高起
点规划、高标准建设一批集购物娱
乐于一体的新型农贸市场。

改造一批农贸市场。《行动计
划》明确了当前城区范围内农贸
市场的改造提质期限。其中，今

年我市将完成荷叶塘、月塘、祥
云、天纺、五维、杉木塘、南华等农
贸市场的改造。

智能化一批农贸市场。本次
改造提升过程中，我市将着重采
取市场化手段，注重加强全市农
贸市场数字化、智能化建设，拓展
行业发展空间，更好满足市民购
物需求。

网友声音

高校招生三大专项计划 茶陵炎陵学生可报考

本报讯（株洲晚报融媒体记者 孙晓静 通讯员 吴葵）昨日，记者从市教育考
试院获悉，今年三大专项高校招生计划在我省的具体实施细则已出炉，茶陵县、
炎陵县符合条件的学生均可报考。

该专项由我省所属重点高校
负责实施。学生需同时具备以下
条件：（1）符合今年统一高考报名条
件并已参加今年高考报名；（2）考生
户籍在城乡分类代码确定的乡村区

域，或户籍为我省实施区域的农业
户口（2015年12月31日前）。

录取形式：安排在本科批录
取。录取分数原则上不低于我省
普通类本科录取控制分数线。生

源不足时，可按我省高校招生政
策相关规定，适当降分投档录取

（即在普通类本科录取控制分线
下 20 分以内按志愿从高分到低
分投档录取）。

类别二：地方专项计划招生

该专项由教育部直属高校和
其他试点高校承担。该类报考考
生目前已完成报名资格基本条件
审核。有关高校于5月底前公布

通过审核名单。
录取形式：在本科批特殊类

型志愿中填报，在本科批普通志
愿投档前进行投档录取。录取分

数原则上不低于我省特殊类型招
生录取控制参考分数线。

类别三：高校专项计划招生

书名：重走——在
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作者：杨潇
出版社：
上海文艺出版社
出版时间：
2021.04
定价：98.00元

内容简介：
1938 年，“湘黔滇

旅行团”徒步跨越三省
穿过西南腹地；2018
年，处于人生转折点的
青年作者杨潇重新踏
上这条长路。现实中
非典型的公路徒步与历史
上知识人的流亡之旅交
织、对话、共振，层累的、不
同的“中国”缓缓浮现。

杨潇带着海量的史料
积累与强大的问题意识，
与沿途遇见的人交流，与

西南的人文风光交流，与
那个遥远的动荡时代交
流。在两个不确定的年
代，在国家与个人的危机
时刻，我们用真实的生命
体验，追问思想与行动的
关系，开启一个全新的“寻
路之年”。

中文互联网的一大特
色就是议程失焦，简称跑
题，比如袁隆平病逝的新
闻能够硬生生的分出两拨
人在那儿吵为什么大家只
记住袁隆平而不记得其他
为中国农业作出贡献的名
字。

真的是在以生命验证
袁隆平让人吃得太饱了这
个段子。

袁隆平的离世当然是
一个令人感到悲恸的损
失，但是它所带来的仪式
感也变得有些古怪。也就
前几天吧，粉站正好有一
个顶流主播要办生日会，
结果中午袁隆平去世的新
闻传出来，主播犯了大难，
继续办生日会吧，肯定会
被冲，改期再办吧，前期的
投入和筹划就都打了水
漂，后来特别拧巴地改成
了黑屏直播，在一种极别
扭、尴尬的气氛里过完了
生日。

也有很多年轻人悲愤
交加地在博主底下留言，
说你们知不知道今天“双
星陨落”啊，怎么还能这么
嘻嘻哈哈的，就不能尊重
一下为我国立下大功的科
学家吗，真是商女不知亡
国 恨 ，隔 江 犹 唱 后 庭 花
……

好像是从去年开始，
也是在年轻人群体里自发

创造出了“七七禁娱日”，
这个所谓的禁令和官方没
有任何关系，纯粹是年轻
人为了模仿一种足够虔诚
的姿态，构建出的自我感
动式的体验。但是，由于
这个“七七禁娱日”并不像
国家公祭日那样具有法律
效应，所以年轻人的诉求
并不能得到执行保障，于
是，他们逮到那些在七月
七日仍然发布风花雪月的
明星，然后攻陷微博的评
论区。

真 的 是 吃 得 太 饱 了
啊。

不要曲解我的意思，
无论是袁隆平还是其他的
大师、英烈，都值得我们致
以最大的尊重和敬意，他
们青史留名，事迹必定会
一代一代地传颂下去。

但是解决粮食危机也
好，保卫国家安全也好，这
些充满勇气和流血牺牲的
行为，都是为了让同胞能
够享有一个安定舒适的未
来，所以对前辈们的最大
回报，就是过好当下的生
活，珍惜来之不易的幸福，
而不是借着他们的名字刀
戈并舞，红着眼睛去搜寻
那些观点不一致者。

至少，对袁隆平的生
平但凡有一丁点儿了解，
就能知道他肯定不会赞同
这么做。 （@阑夕）

一切有情，依食而往。
世道或许凉薄，美好的食物却总能治愈一

切。不开心了，吃一顿就好；如果没好，那就再吃
一顿……

这里是《株洲晚报》全新打造的“寻味”栏目，我
是栏目主持人茅道，你忠实的寻味向导。我将跟你
一起，搜寻这城中一切能治愈人心的美好食物。

如若你也有这样的食物，或者曾吃过这样的食
物，请扫码下图二维码，添加微信与我分享。我相
信，这些酸甜苦辣的记忆片段，就是我们共有的聚
散离合的烟火人间。
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闲情

寻味

中国人普遍爱吃豆腐。
瞿秋白在《多余的话》里，结尾处感叹

道，“中国的豆腐也是很好吃的东西，世界
第一。”话中充满了一个心怀天下的固执
文人的民族自豪感。

豆腐说来历史悠久，为汉武帝的叔叔
淮南王刘安所发明。之后，从王公到百
姓，无不喜爱。做法吃法也是花样百出。
千百年来，在中国餐桌上占有举足轻重的
地位。

新中国成立之前，据说，乡间豆坊并
不天天开磨。如有客户上门订购，押下订
金，豆坊师傅才会备好材料，四更时分，掌
灯生灶，蒸豆磨浆，滤渣点卤。这豆腐是
嫩是老，全在这点卤的学问之上。手浅
了，成了豆花，手重了，成了豆干。

我童年时的县城，老街上有间“方家
豆腐”，据说从清末就有了，是家百年老
店。每天早上，方家最小的儿子会挑着豆
花和卤豆皮出来卖。挑子上带着碗筷蘸
料，人们可当街吃一碗葱香辣子豆花，或
是白糖豆花，只需要付一毛五分钱。

这方家小儿子，人长得就像这豆腐，
白白嫩嫩，眉清目秀，就似那可戏可欺的
俊唐僧一般。我表姐那时正是闺中待
字。每天都到巷子口去买一碗豆花喝。
出门前，她会用桂花油梳头发，一丝不苟
地压成麻花辫。鼓着嘴巴把刘海吹翘起
来。嘴唇再用力抿几抿，使唇色红艳自
然。衣饰上还总要配个围巾，或在手腕上
绑个红丝带，整个人显得俏丽出挑。

在豆腐挑子旁，表姐会故意慢慢地喝
豆花，一小口一小口，背靠在墙上，腰细得
不盈一握，到了臀部那里又突然丰硕起
来，好看的腰身全送进了别人眼里。十几
分钟光景，一个小瓷碗还掬在手里，红色
的丝巾垂在细白的手腕上，不时用它擦一
擦唇角。方家小儿子不知不觉便看呆了，
等知悟过来时，脸羞得绯红如霞，收钱都
不敢抬头。表姐便得了逞，笑得一串银铃

般跑回了家。舅妈问她干什么疯癫成这
样。她说，吃了一碗甜豆花，甜到心里去
了。

后来舅舅舅妈做主把她嫁给了一个
远方军官，在外生儿育女，冬去秋往，甘苦
自知。

她给我写信，说北方干燥，人糙，连豆
腐都是硬邦邦的。她想家，想南方的温润
柔软，想老街的甜豆花。

有年冬天，她突然独自跑回来。家里
人也不敢问也不好劝，偷偷给那边通电
话，原来是吵了架。表姐则独自去了老
街，发现豆腐坊变成了烤鸭店。再问起方
家人，已出外经商，人去楼空。她寻到另
一处豆腐店买了豆花，回家吃着，吃了半
晌，非但没笑，反而垂泪。郁郁几日，便坐
上返程火车，回到了她的丈夫和孩子身
边。

她再给我来信说，才几年工夫，骨头
变了，南方的冷雨让它生疼，只好重回北
方。她忽然发现自己两头落空，在哪里，
都是个异乡人。

再往后许多年，她在北方小城里开了
一家豆花店。据说生意不错。体形也变
得珠圆玉润，以前倚在巷子口妖娆俏皮的
女妖精、担着豆腐挑子走街串户的俊唐僧
都已遗落在岁月里，踪迹难寻。

我看过摆放在舅妈床头的表姐全家
福，那是某年春节，他们全家老少穿着毛
衣坐在炕上吃年夜饭的光景。满席佳肴，
菜炉子水汽氲氤。家人脸上亮堂堂的，如
附荧光。贴着窗花的玻璃窗外，飞雪静静
飘舞。俨然一张现世安稳、天长地久的安
居图。

现在表姐总说，她有两个家乡，一个
在南方，一个在北方。她呼吸着北方粗犷
的空气，把那份温柔细腻像甜豆花一样随
身携带到她所至之处，如同携带她那无可
替代的青春记忆。

故乡的豆花及其他
□ 阿宝

寻味征集令

荐书

微言

过好每个人的生活


